

Forteresse à triple enceinte, où réside le Sultan sous une garde de 6000 hommes ; ceux-ci se sauvent lâchement. Une déléga-tion des Chambres vient alors signifier à *Abdul-Hamid* sa déposition, comme coupable d'une série de crimes énumérés dans un « fetva », ou décision du Cheik-ul-Islam, autorité gar-dienne des lois du Coran.

Le jour de la déposition d'Abdul-Hamid parut la procla-mation de son frère Réchad, qui prit le nom de Mahomet ou Mohammed V. Agé de 64 ans et d'un caractère doux, celui-ci fut tenu longtemps en captivité par son prédécesseur, qui le craignait. C'est le quatrième sultan de la souche d'Abdul-Medjid, qui laissa neuf enfants : 1° *Abdul-Aziz*, prince débon-naire, assassiné par Hamid en 1879 ; — 2° *Mourad*, qui, empri-sonné comme fou, mourut en 1904 ; — 3° *Abdul-Hamid*, interné aujourd'hui à Salonique ; — 4° *Mohammed V*, qui compte encore cinq frères plus jeunes.

Le nouveau Sultan, bien accueilli par toute la population, a juré fidélité à la Constitution, et, instruit par le malheur, il promet de gouverner tous ses sujets avec justice ; mais la division règne dans ses ministres et dans le Parlement.

*Statistique de l'Islam.* — D'après les autorités turques, il y aurait dans le monde un accroissement constant du nombre des sectateurs de Mahomet. L'Europe en compterait 20 mil-lions, dont 14 en Russie et Caucasia, 6 en Balkanie ; — l'Asie, 130 millions, dont 60 dans les Indes, 40 en Chine, 30 ailleurs ; — l'Afrique-Nord, 60 millions, et la *Malaisie*, 30 millions.

Le plus curieux, c'est que la première puissance musulmane est l'empire britannique, qui compte 60 millions de secta-teurs de Mahomet. Viennent ensuite l'empire russe et les pos-sessions hollandaises, chacune avec 23 millions, et les colonies françaises, qui en ont 20 millions.

Le nombre total des mahométans serait donc de 270 millions, en face de 300 millions de catholiques, de 175 millions de pro-testants, de 120 millions de grecs et de 11 millions de juifs, soit 850 millions de monothéistes contre 800 millions de païens sur les 1.650.000.000 d'habitants du Globe.

L'ALBANIE montra pendant les troubles de Turquie des velléités d'indépendance, bien qu'elle fournisse ordinairement au Sultan ses meilleurs soldats, connus sous le nom d'Arnauts.